

沖縄 建築紀伝

横断する眼差し

■3回■ 国場幸房(建築家)
メタボリズムの潮流の中で

「一九五八年に早稲田大学に入学する。その時の日本は高度成長の時代に入り、耐久消費財のテレビ、洗濯機、冷蔵庫の「三種の神器」が大流行。建築界では、先日、逝去された世界的な建築家丹下健三氏による東京都庁舎や菊竹清訓氏のスカイハイウェイやフランク・ロイド・ライトのグッゲンハイム美術館が完成する。」

絵が得意ということで建築学科の計画の方へ進むことになつたが、まだ建築に傾倒する知識も無く一般的な悩み多い青春の最ただ中であつた。日ごろ悩み気にしていたこともあつて、一般教養科目に哲学、論理学、心理学のそれぞれの概論を選択して受講した。哲學概論では(考えているように思えてホッとした)。その他、芸術

に対する疑問は、岡本太郎の(今日の藝術)を読んで勇気付けられた。最大の課題である、人生については小林一茶の(タライからタライへ)の「ちんぶんかん」の言葉のように、結局は分かれることで「先ず自分を落ち着かせた」。

建築学科で教わったこと

其の頃建築の世界では、シドニーのオペラハウスのコンペが話題になつていて。リアルタイムで穗積信夫先生がアメリカから帰つてこられ、オペラハウスが設計者ウツチオンに決まつた経緯など、イエーロ・サーリネンのTWA空港を設計したときの話などは情熱的な話で学生に夢とロマンをもたらしてくれた。又、今井兼次先生はガウディーやシュタイナーの建物を感動的に静かに力強く話された。憧れの吉阪隆正先生はギリヤンジエロや世界中の登山に出かけ、結局一回の講義と数回のゼミしか聴講出来なかつたが、それでも強く印象に残つてゐる。コルビュジエの弟子である吉坂先生のコルのモデュールの話などフランス語を混ぜながら語つてくれた。氏は殆ど我々に講義をしてやれなかつたことを謝罪しながらも、世界中で早稲田大学のプロパガンダをしているので、どの国へ君たちが行つても大丈夫だという話は愉快だつた。

「一九六〇年、日本は六〇年安保闘争で激動の時期を迎える。三十三万人のデモ隊が国会議事堂を取り巻き、学生運動最盛期であった。建築界でも一九六〇年の世界デザイン会議に向けて結成された「メタボリズム」グループの活動が隆盛になり、新たな建築の方向性を模索した時

代でもあった。新進気鋭の大高正人、川添登、菊竹清訓、榎本彦、黒川紀章氏らが中心になつた。戦後の建築潮流の一端を構築した。その運動の理念は、建築とか都市は固定化され閉じた機械であつてはならないし、常に新陳代謝をしながら成長していく有機体でなければならぬという理念に基づくものであつた。増殖、交換、分裂、破壊という4つの要素があつた。時代の潮流にものり、日本初の国際的な建築運動としてアジアをはじめ広がつていつたと思う。▼



大高事務所時代の仕事風景

事務所のある代々木の周辺には大谷幸夫や鬼頭梓、黒川紀章氏などの著名人の事務所が多く、嫌が上にも刺激のある環境であつた。所員の間では常に建築論が戦わされていて、一、二年は一度しか帰宅出来ない状況が続いた。



葉山での所員たちとの憩いのひと時



大高事務所時代
週に一度しか帰れない日々が続いた

可された。その当時、大高事務所には「メタボリズム」グループの人たちの出入りが頻繁であつた。